

I FORO SOCIOECONÓMICO ORGANIZADO POR EL COMITÉ ECONÒMIC I SOCIAL DE LA COMUNITAT VALENCIANA (CES CV)

**DÍAS 7 Y 8 DE NOVIEMBRE DE 2023
EN LA UNIVERSITAT JAUME I DE CASTELLÓ**

PRIMERA SESIÓN: EL ENTORNO INFLACIONISTA

La primera sesión del I Foro Socioeconómico de la Comunitat Valenciana fue introducida por **D. Ricardo Miralles Mayor**, vicepresidente del Comité Econòmic i Social de la Comunitat Valenciana, miembro del Grupo II en representación de la Confederación Empresarial de la Comunitat Valenciana (CEV) y coordinador del bloque I “Panorama Económico” de la Memoria Socioeconómica de la Comunitat Valenciana. La sesión contó con la inestimable participación de la presidenta de la Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (AIReF), **D^a Cristina Herrero Sánchez**, que repasó la situación macroeconómica y fiscal en España en un entorno inflacionista caracterizado por la incertidumbre económica e institucional, la desaceleración económica y la situación de vulnerabilidad las finanzas públicas.

La presidenta de la AIReF, en un coloquio moderado por **D^a María Lahuerta** (Delegada de À Punt en Castelló), expuso que, a pesar de la mayor resiliencia demostrada por la economía española en comparación con la de otros países europeos, las perspectivas sugieren una **desaceleración económica**. De hecho, la AIReF, en su reciente “Informe sobre las líneas fundamentales de los presupuestos de las administraciones públicas 2024” revisó a la baja el crecimiento de la economía española previsto para 2024, hasta el 1,7%. D^a Cristina Herrero completó el análisis con un escenario a medio plazo hasta 2028, año en el que el PIB crecería un 1,4%, convergiendo poco a poco a su potencial (1,3%). Bajo este escenario, la **inflación** se situará en valores cercanos al 4% en 2024. Y más a largo plazo, siempre que no aparezcan nuevos riesgos, las perspectivas siguen ancladas en torno a cifras cercanas al objetivo del Banco Central Europeo (BCE), alrededor de un 2% de promedio a medio plazo.

En el ámbito fiscal, la presidenta explicó que las finanzas públicas se encuentran en una situación vulnerable tras años de sucesivas crisis. La AIReF estima que **el déficit** baje al 3% en 2024 si se produce la retirada efectiva de las medidas tributarias frente a la inflación (la AIReF estima en casi un punto sobre el PIB el efecto en el déficit de la retirada de las medidas temporales). Sin embargo, a medio plazo percibe un agotamiento del proceso de reducción de modo que el déficit público se podría estabilizar por encima del 3% del PIB y **la deuda pública** se mantendría por encima del 100% del PIB. A largo plazo, según la AIReF, la deuda iniciaría una senda ascendente contraria a las exigencias del futuro marco fiscal que obligaría a tomar medidas entre 2025 y 2028 por valor de 0,64 puntos al año.

Sobre el **efecto de la inflación en las cuentas públicas**, la presidenta de la AIReF explicó que en el muy corto plazo ha producido un efecto rápido y positivo de incremento de los ingresos por impuestos, generando de este modo una mejora en el déficit. No obstante, esta mejora se diluye con el tiempo y se va anulando a medida que la inflación se incorpora también a partidas de gastos ligados a la inflación, como las pensiones o el pago de intereses de bonos.

Comunidad Valenciana

D^a Cristina Herrero se refirió también a la situación específica de la Comunitat Valenciana que presentó su proyecto de Presupuestos el pasado 30 de octubre, por tanto, en fecha posterior al “Informe sobre las líneas fundamentales de los presupuestos de las administraciones públicas 2024” de la AIReF publicado el 26 de octubre de 2023.

La AIReF avaló el 6 de noviembre, en su “Informe sobre las previsiones macroeconómicas del presupuesto para 2024 de la Comunitat Valenciana” (Informe 68/23), las previsiones macroeconómicas presentadas por la Comunitat. En 2023 la Comunitat Valenciana estima un **crecimiento del PIB** del 2%, estimación idéntica a la de la AIReF y tres décimas por debajo del crecimiento esperado por la misma AIReF para la economía española. Para 2024, el crecimiento estimado por la Comunitat Valenciana es del 1,9%, en línea con las previsiones de la Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal y dos décimas por encima del crecimiento estimado por la misma institución para el conjunto de la economía española. A medio plazo, la AIReF estima un crecimiento para la región en línea con el conjunto nacional.

En materia de **déficit** y en el Informe publicado antes de conocer el Presupuesto, la AIReF empeoró cinco décimas el saldo de la Comunitat para 2023, hasta el 1,9% del PIB, y planteó un déficit del 1,3% del PIB para 2024. Esta última reducción de seis décimas interanuales de la previsión de déficit es debida al excepcional incremento esperado del 14% de los recursos del sistema de financiación autonómica. Con el proyecto de Presupuestos presentado, el déficit de 2024 aumentaría hasta el 1,4% del PIB debido a las nuevas medidas fiscales previstas en la Comunitat Valenciana. Estas nuevas medidas empeorarían también, en este caso dos décimas, el escenario planteado inicialmente a medio plazo para la Comunitat, situándola con un déficit del 2,2% del PIB a partir del año 2026.

SEGUNDA SESIÓN: UNA NUEVA GOBERNANZA PARA LA SANIDAD PÚBLICA

La segunda sesión del I Foro Socioeconómico de la Comunitat Valenciana, sobre la nueva gobernanza para la sanidad pública, fue introducida por **D^a. Nardi Alba Benaches**, miembro del Comité en representación de la Economía Social (Confederación de Cooperativas de la Comunitat Valenciana, CONCOVAL) y coordinadora del bloque III “Niveles y Condiciones de Vida” de la Memoria Socioeconómica de la Comunitat Valenciana. En su introducción repasó el principal contenido en materia de sanidad y condiciones de vida de la última Memoria publicada por el CES CV.

D^a Victoria Salinas, redactora de Sanidad en el diario Levante EMV, moderó la mesa con **D. José Manuel Freire Campo** y **D. José Ramón Repullo Labrador**, profesores eméritos de la Escuela Nacional de Sanidad (Instituto de Salud Carlos III). Durante el coloquio se puso de manifiesto la necesidad de acometer reformas para mejorar una eficaz gobernanza del sistema sanitario, “evitando las rigideces que la gestión actual comporta, apostando por la transparencia, la ética y el buen gobierno de las instituciones sanitarias.”

Los expertos comentaron que la sanidad pública es de lo mejor que tiene España, pero podría ser infinitamente mejor. La transferencia de competencias se encontró en su día con unas comunidades autónomas inmaduras y ello ha traído dificultades en la gobernanza de la sanidad pública: la capacidad de gobernar la sanidad ha ido presidida de la necesidad de legitimación política. La gestión sanitaria está muy politizada, como se observa por ejemplo en los cambios de directores de hospital,

cambios en la gerencia e incluso en las jefaturas de servicio de enfermería que se producen con cada cambio de color político en las comunidades autónomas.

Ante esta situación general de inestabilidad que padece el personal sanitario, la maduración del capital humano se hace complicada. Los expertos señalaron que se necesitan mecanismos estabilizadores para: pacientes, personal, transparencia en la rendición de cuentas y la gobernanza de la sanidad pública.

Los dos expertos explicaron que la dependencia de la sanidad respecto a Hacienda (gestión de gastos) y respecto a Función pública (gestión del personal) aporta mucha rigidez al sistema sanitario, que necesita una reforma aún pendiente. Para ambos expertos, se deberían cambiar las condiciones laborales y la organización del sistema sanitario. En cuanto a la gestión de personas, la reforma debe pasar por un aumento de plantilla, aumento de sueldos y planificación de la alta especialización sanitaria con el fin de optimizar los recursos humanos.

Respecto a la colaboración público-privada en la gestión sanitaria mediante un sistema de concesiones, los dos expertos coincidieron en que es un error por el conflicto de intereses que se produce: la empresa privada tiene ánimo de lucro y busca un beneficio que es mayor cuanto menos gasta el hospital o el centro sanitario por cada paciente. Además, las concesionarias litigan mucho, se generan muchos problemas. En definitiva, el modelo de concesión falla, según los expertos, porque en realidad no hay una auténtica transferencia de riesgos y por los costes que añade, tanto de transacción por la contratación del servicio como por el beneficio empresarial.

TERCERA SESIÓN: SITUACIÓN Y PERSPECTIVAS DEL MERCADO DE TRABAJO

Durante esta última sesión, se continuó tratando temas de máximo interés a nivel económico, social y laboral, como la necesidad de fortalecer las políticas activas de ocupación en orientación, formación e inserción o la importancia de establecer un diálogo social para avanzar en estas cuestiones.

Esta sesión fue introducida por **D. Juan José Ortega Sánchez**, coordinador del Bloque II "Relaciones laborales y mercado de trabajo" de la memoria socioeconómica de la Comunitat Valenciana en representación de la UGT-PV.

A continuación, el director de Prisa Media y de la Cadena SER Comunitat Valenciana, **D. Bernardo Guzmán**, moderó una mesa redonda formada por el presidente de la Confederación Empresarial de la Comunitat Valenciana, **D. Salvador Navarro Pradas**; la secretaria general de CCOO-PV, **Dª Ana García Alcolea**, y el secretario general de UGT-PV, **D. Ismael Sáez Vaquero**. En esta intervención se trataron temas como los salarios justos, la reducción de la jornada laboral, las oportunidades de empleo y la necesidad de acabar con las brechas de género.

Además, se incidió en la importancia del diálogo. En este sentido, durante el coloquio se señaló que "la crispación no ayuda" y que el diálogo social "ha servido para avanzar en derechos y en protección social, demostrando que es el camino a seguir".

Los principales puntos tratados fueron:

- Participación de las administraciones públicas en el diálogo social: las personas participantes valoraron positivamente el apoyo al diálogo social durante los últimos ocho años de las administraciones en el ámbito autonómico y que el nuevo gobierno haya expresado su disponibilidad al mismo.

- Preocupación por el clima político actual: las personas participantes mostraron su deseo de que se reduzca la polarización en la vida política y coincidieron en la necesidad de la estabilidad política para el bien de la ciudadanía.
- Reducción el tiempo en la jornada laboral: D. Salvador Navarro indicó que este tema es una propuesta programática de algunos partidos políticos. En su opinión, debe solucionarse en los convenios colectivos teniendo en cuenta las diversas posturas, dejando actuar a las partes. D^a Ana García afirmó que debe tenderse a la reducción de la jornada laboral, sin reducción salarial, puesto que puede incrementar la productividad, generar empleo y mejorar la economía de la ciudadanía, lo que puede transformarse en un aumento del consumo y con ello la actividad económica. Por su parte, D. Ismael Sáez manifestó que el acuerdo en ese asunto va a depender de las posturas de las partes.
- Perspectiva sectorial en el ámbito de la Comunitat Valenciana: D. Salvador Navarro considera que es necesario un cambio de modelo productivo que contribuya a aumentar el valor añadido de las diversas ramas de actividad y que se necesitan empresas tractoras, como Power en Sagunt, así como mejoras en infraestructuras. D. Ismael Sáez también estima que son necesarias actividades de mayor valor añadido y un aumento del tamaño de las empresas y reivindica el papel del Estado para llevar a cabo políticas industriales que contribuyan a incrementar el valor añadido del sector. D^a Ana García incide en la reindustrialización, contando con empresas tractoras. Además, valora la importancia de las políticas activas de empleo y del sistema educativo.
- Papel que debe desempeñar el CES CV: las personas participantes han coincidido en que el CES CV debe tener un papel más relevante y que debe potenciarse. Algunas propuestas concretas han sido que se tenga en mayor consideración los dictámenes emitidos por la institución, un aumento del presupuesto y el número de representantes que permita desarrollar las funciones que tiene encomendadas.

En el acto de clausura, la rectora de la Universitat Jaume I **D^a Eva Alcón Soler**, mostró el compromiso que tiene esta universidad a la hora de establecer alianzas “para lograr progresos económicos, sociales y laborales”. Por su parte, el presidente del CES CV, **D. Arturo León López**, resaltó la importancia del diálogo social, “un valor innegable que define a la perfección al CES CV, que tiene en su naturaleza buscar puntos en común”.

Precisamente en este sentido se manifestó el President de la Generalitat, **D. Carlos Mazón Guixot**, que ha clausuró el foro apostando por “impulsar el diálogo social y el acuerdo para generar estabilidad y progreso en la Comunitat Valenciana”. Mazón elogió también la labor que viene desarrollando el CES CV, un organismo “facilitador de avances, aglutinador de ideas, perspectivas y propuestas que ha llevado su papel más allá de la elaboración de datos y estadísticas hacia una labor de prospección y de análisis muy necesaria en el momento actual”.

Asimismo, el President de la Generalitat apostó por la realización de jornadas de reflexión como este foro que “contribuyen a que las instituciones mantengan su capacidad diagnóstica del entorno social y el impulso de nuevas acciones desde una sana colaboración interdisciplinar”.